

## Criptomonedas suizas esperan recuperarse tras quiebra de FTX

**LAS EMPRESAS** de criptomonedas, de cadenas de bloques y de NFT de Suiza, agrupadas en la llamada "Cripto Valley", se preparan para meses difíciles tras la quiebra de la plataforma FTX, pero confían en un "reinicio" sobre bases sanas.

En Suiza, las empresas emergentes de criptoactivos se multiplicaron gracias al pragmatismo del gobierno federal, que quiso encuadrar las criptomonedas haciendo del país un pionero de la cadena de bloques (blockchain) y de los criptoactivos para el sector financiero.

La fiscalidad ventajosa del cantón de Zug es un argumento suplementario y los impuestos puede ser pagados con bitcoin o ethereum.

Pero el colapso a finales de 2022 de la plataforma de intercambio de criptomonedas FTX, seguido por el de la empresa de préstamos en criptomoneda Génesis, crearon pánico en el sector aunque, desde entonces, las criptomonedas comenzaron a recuperarse.

"Pasaron muchas cosas en 2022", relata Dirk Klee, jefe de Bitcoin Suiza, en una entrevista con la AFP, citando el colapso de la ficha estable Terra Luna, la quiebra de la plataforma de inversiones en criptomonedas Celsius y la liquidación del fondo Three Arrows Capital.

Esto "puso en evidencia las debilidades" de algunas empresas en un sector "todavía muy joven", pero "no se debe a un defecto de la tecnología, sino a una mala gestión", afirma.

Según un estudio del Banco de Pagos Internacionales, unos US\$450.000 millones se evaporaron con las sacudidas de los mercados financieros desencadenadas por Terra Luna, con pérdidas estimadas en US\$200.000 millones a raíz de FTX.

"La quiebra de FTX es un incidente muy malo para nuestro sector. Nos hará retroceder, al menos durante uno o dos años", destaca Mathias Ruch, fundador y jefe de la empresa de capital de riesgo CV VC.

En 2022, cerca de 1.135 empresas de criptoactivos estaban instaladas en Suiza y en Liechtenstein, según un estudio realizado por CV VC.

Pero el número de unicornios -empresas valoradas en más de US\$1.000 millones- se redujo a 9, contra 14 en 2021 y los empleos disminuyeron 4%, a 5.766 puestos.

# España: roce entre empresarios y Gobierno por traslado de Ferrovial

El presidente Pedro Sánchez criticó la salida de la compañía de infraestructura



**EL PRESIDENTE** Pedro Sánchez, elevó el tono de su discurso contra los empresarios por buscar 'alivios' fiscales en otros países. /AFP

**EL JEFE** del gobierno español, Pedro Sánchez, elevó el tono contra el presidente de la empresa Ferrovial, el tercer hombre más rico del país, que anunció el traslado de la sede de la empresa a Países Bajos.

La "justicia fiscal significa que aquellos que tienen más tienen que contribuir más al erario público, pagando más impuestos, y este es el debate que está detrás de lo que está sucediendo con el señor (Rafael) del Pino", afirmó Sánchez desde Helsinki, donde se encontraba de visita.

"La patria no es solamente hacer patrimonio, la patria es ser solidario", remarcó Sánchez, agregando que Del Pino ha hecho su fortuna "gracias a nuestro país (...)" y a la contribución de los españoles", en referencia principalmente a los contratos con el Estado de los que Ferrovial se benefició por décadas.

La empresa privada de construcción y de gestión de infraestructuras, propietaria de un amplio portafolio de autopistas y aeropuertos, como el londinense de Heathrow, anunció su voluntad de transferir su sede social a Países Bajos, en el marco de una reorganización de sus actividades.

Ferrovial, fundada en 1952 en Madrid, justificó su decisión aduciendo su "internacionalización creciente", aunado al "marco jurídico estable" de Países Bajos, propicio para atraer inversión y cotizar en bolsa en Estados Unidos.

El anuncio provocó la irritación del gobierno español de izquierda, que acusó a Rafael del Pino, hijo del fundador de la compañía, de marcharse a Países Bajos por motivos fiscales, ya que dicho país europeo cuenta con una fiscalidad favorable a las sociedades y los dividendos que reparten a los accionistas.

La decisión "es incomprensible, teniendo en cuenta que es una empresa que le debe todo a España, (...) que ha crecido gracias a la obra pública financiada por todos los españoles", fustigó el miércoles la ministra de Economía, Nadia Calviño.

### Situación absurda

La noche del jueves, ya Pedro Sánchez había vertido duras palabras contra Del Pino desde Copenhague, en medio de una gira por el norte de Europa.

"En España hay ejemplos extraordinariamente positivos de grandes empresarios comprometidos con su país. Desde luego, tras este anuncio, creo que no es el caso del señor Del Pino", lanzó Sánchez.

Rafael Del Pino, tercer hombre más rico de España según la revista estadounidense Forbes, con una fortuna personal estimada en US\$4.500 millones, no ha reaccionado a las críticas. Contactada por la AFP, Ferrovial señaló el viernes no tener previsto contestar.

### Empresarios

Pero el presidente de la principal organización patronal española (CEOE), Antonio Garamendi, advirtió que los ataques contra el empresario de 64 años, a quien alabó como uno de "los grandes creadores de la riqueza en España", están provocando "una situación absurda y peligrosa".

"Lo que genera es desconfianza y un mensaje muy malo en España y a los inversores", subrayó Garamendi en la radio Onda Cero.

EMPRESA DE ENERGIA DE ARAUCA - ENELAR E.S.P.									
DIRECCION COMERCIAL									
ESTRUCTURA TARIFARIA MES PARA USUARIOS REGULADOS									
FEBRERO-2023									
Estructura Tarifaria General									
Componentes del Costo Unitario - Cu en \$/kWh									
Nivel de Tensión Eléctrica	G	T	DtUN	Cv	PR	R	Cuv Res 119 2007	Cuv Res 012 2020	
Nivel 1 Activos Enelar	325,6216	48,7081	248,7558	150,8555	50,7403	25,3847	850,0660	789,4613	
Nivel 1 Activos Compartidos	325,6216	48,7081	214,6955	150,8555	50,7403	25,3847	816,0057	755,4010	
Nivel 1 Activos Usuario	325,6216	48,7081	180,6352	150,8555	50,7403	25,3847	781,9454	721,3407	
Nivel 2	325,6216	48,7081	156,2725	150,8555	18,5976	25,3847	725,4401	737,3728	
Nivel 3	325,6216	48,7081	105,3723	150,8555	11,5519	25,3847	667,4942	629,7555	
Nivel 4	325,6216	48,7081	35,8221	150,8555	10,0534	25,3847	596,4454	596,4454	
SERVICIO RESIDENCIAL NIVEL DE TENSION 1									
ESTRATO	ENELAR			Compartido			Usuario		
	Menor al CS						Mayor a CS		
1	315,7845	302,1604	288,5363	789,4613	755,4010	721,3407			
2	394,7306	377,7005	360,6703	789,4613	755,4010	721,3407			
3	671,0421	642,0908	613,1396	789,4613	755,4010	721,3407			
4	789,4613	755,4010	721,3407	789,4613	755,4010	721,3407			
5	947,3535	906,4812	865,6088	947,3535	906,4812	865,6088			
6	947,3535	906,4812	865,6088	947,3535	906,4812	865,6088			
BS E1	248,7558			737,3728					
TARIFA SERVICIO: NO RESIDENCIAL ENERGIA ACTIVA									
NIVEL DE TENSION	COMERCIAL			OFICIAL / INDUSTRIAL /ALUMBRADO PÚBLICO					
	ENELAR	Compartido	Usuario	ENELAR	Compartido	Usuario			
1	947,3535	906,4812	865,6088	789,4613	755,4010	721,3407			
2			884,8474			737,3728			
3			755,7066			629,7555			
TARIFA SERVICIO: NO RESIDENCIAL ENERGIA REACTIVA									
NIVEL DE TENSION	ENELAR	Compartido	Usuario	Conforme al artículo 15 y numerla 6.7 de la Resolución 097 de 2008					
	1	248,7558	214,6955	180,6352					
2			156,2725						
3			105,3723						
INTERES DE MORA:		3,93%							
Energía que Construye Futuro									
Carrera 22 No. 22-46 PBX (607) 8852495 - 8853174 Fax (607) 8856329 Arauca - Arauca									
www.enelar.com.co - comercial@enelar.com.co									
 									
SC-CER546783									